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不谈牛熊谈结构 基金机构的“跨年猜想”

本报记者 徐金忠

“我 们 不 愿 意 过 多 探讨市场是牛市还是熊市，未来牛熊之别没有那么重要，结构性行情将是市场的主流。 2020年如此，2021年也将会是这样。 ” 在浦东陆家嘴的一幢办公楼中，基金经理陆曜（化名）阐述了其对市场的研判。

2020年接近尾声，基金机构对于2021年的投资布局正在构建之中。 “未来无牛熊只有结构行情”“明年难以出现指数级别大行情”“一季度将会是投资布局的关键时期” 等机构观点，正在向市场传递跨年布局的信号。

牛熊已不重要

主动权益投资的基金经理，越来越少地去判断市场是牛市还是熊市。 普遍的牛市，众人得道，并未能见基金经理个人的管理能力；全面的熊市，泥沙俱下，覆巢之下公募机构被动应战，私募机构或能侥幸逃脱，但也需要极大的勇气和决断力。 当前国内的公私募机构正在主动跳出“牛久必熊、熊久必牛” 的因循怪圈。

“我们一直在谈论美股长期牛市的原因，研判美股牛市什么时候结束，是因为我们总是以博弈的思维看待市场，认为涨久必跌、跌久必涨，而对美股牛市背后真正的核心因素未能理解。 这个核心因素便是对个股的理解，对于美股牛股的理解不够深入透彻，所以不能理解美股上涨的真正逻辑 。 同样的，很多人对 A股上市公司的理解也很容易陷入博弈思维，而不是去充分理解公司、充分挖掘价值。 ” 国海富兰克林基金管理有限公司副总经理、投资总监徐荔蓉告诉中国证券报记者。

太平洋证券研究院院长黄付生发表的最新观点指出：“本轮是结构性牛市，未来只有结构性行情。 外资将成为2021年最确定的增量资金，预计流入规模可达2500-3000亿元 。 全面行情需等待下一轮经济大周期、国际新格局、中国科技的新突破。 ” 黄付生进一步表示 ，从成熟经济体转型路径来看，当一个经济体由消费主导后，最终必然要面临低增速，这也就意味着经济周期的波动和政策的空间均相应减少。 目前A股正处于资本市场机构化的进程中，未来全面性牛市可能类似于这一轮机构投资者主导的美国长期牛市，行情将主要由大型科技 、医药、创新国产替代成长为全球龙头的公司主导 。

中金公司首席策略师王汉锋近日回顾了其过去 8年宏观策略的研究脉络 ，指出从 2010年开始中国开启了新老经济分化的趋势 。 资料显示，去年王汉锋在2020年的策略展望中给出了以“新” 携“老” 的主线判断，这在今年的行情中得以验证，符合行情演绎特点。 着眼未来，他表示，“新格局、新规划 、新制造 、新消费 ” 是未来产业及市场发展的主题 。 从大类资产配置角度而言，王汉锋指出，明年方向上可能较今年出现较大差异。 “明年不要指望指数级别的大行情，重点是结构性的机会。 ” 王汉锋表示。

“市场大势的牛熊，越来越滑出投资决策的核心范畴。 在宏观经济转型变化的当下，经济基本面的变化并未像此前那样活跃 ，对宏观条件的研判，市场的观点趋于一致。 国内经济结构进入消费主导的时代 ，如果没有突破性条件出现，对于全面的、指数层面的行情几乎不用期待。 ” 陆曜同样淡化对市场牛熊的研判。

不过，也有机构从中长期角度看待 A股市场的牛市。 兴业证券首席策略分析师王德伦指出，四点因素成为中国资本市场“长牛” 的助推器：一是制度因素，资本市场基础制度体系不断完善，全面注册制以及退市制度有望出台 ，为A股提供了优良的政策土壤；二是监管因素，资本市场进入“严监管” 时代 ，市场运行健康平稳，融资功能显著发挥，上市公司质量提升，市场秩序明显好转；三是公司因素，经历 30年的“赛跑” ，优质龙头核心资产已经胜出，越来越多的好企业登陆资本市场，能让投资者分享到国家发展的红利 ；四是投资者机构化，机构投资者持股占A股流通市值比例达到30%，投资者结构逐渐优化，有利于A股“长牛” 。

结构需要挖掘

徐荔蓉认为，在当下时点，与其关注 A股市场会不会有整体性牛市，不如关注 A股市场有多少牛股，有多少持续增长的优质上市公司。 “市场的一个大背景是经济结构的变迁。 在消费为主的经济结构下，经济增速变化的弹性明显降低 。 体现在中观和微观层面，就是挣快钱的机会减少了，不论是在实业层面还是在投资层面。 市场的机遇在于对优质机会的精准把握 ，优质机会的价值不在于交易和博弈，而在于发现和持有。 ” 徐荔蓉指出。

徐 荔 蓉 的 观 点 与 相 当 一 部 分 基 金 机 构 对 市 场 行 情 的 判 断 一 致 。 国 联 安 基 金 副 总 经 理 兼 首 席 投 资 官 魏 东 表 示 ：“目 前 虽 然 市 场 仍 然 不 断 有 新 资 金 加 入 ， 但 新 股 、 增 发 及 减 持 也 在 不 断 增 加 。 预 计 中 期 市 场 或 将 以 震 荡 的 结 构 性 行 情 为 主 ， 较 好 的 流 动 性 和 持 续 恢 复 的 经 济 是 市 场 的 支 撑 所 在 。 ” 魏 东 认 为 ， 主 动 去 进 行 价 值 发 现 仍 然 是 获 取 收 益 的 重 要 来 源 之 一 ， 寻 找 和 判 断 价 值 低 估 的 好 企 业 是 投 资 过 程 中 需 要 长 期 坚 持 的 。

在陆曜看来，在结构性行情中，更需要基金经理去主动挖掘，而在经历了长期且极致的结构性行情演绎之后，投资的难度正在加大。 “大家都在看结构性机会，相对全面行情，结构性行情的变化大，也会有不同机会的轮动。 更为重要的是，市场资金或者说你的对手们，也在不断地变化自己在结构行情中的策略，寻找战胜市场、战胜对手的机会。 ” 陆曜表示 。

在跨年之际，基金机构正在多方向寻找结构性市场中的优质机会。

魏东表示 ：“目前的判断是现在市场可能已经接近了一个临界点，也就是说热点领域的上冲动能差不多已经见顶了，所以这个时候选股要慎重。 ”

施罗德投资股票权益基金经理张晓冬表示，展望明年，新经济股票仍将受益于经济结构转型、政策引导等因素而有较佳的基本面表现。 持续看好科技产业中的信息安全、网络安全、云计算等相关个股。 此外，医疗保健行业目前总体估值虽然不低 ，但在近期整理后下行风险不大，具有独占性优势或竞争结构较佳的药物和医疗器械行业，长期表现依然可期。 大消费板块则持续看好休闲食品 、饮料以及新能源车领域相关的公司。 金融地产方面，目前估值虽然便宜 ，但因低利率环境持续及政策调控力度明确，股价上行空间可能不大。 此外 ，部分光伏及家电公司 ，虽然盈利增长强劲，但估值已然接近历史高位，投资者须留意回撤风险。

寻找合理预期

在 布 局 明 年 之 际 ， 行 业 内 不 少 基 金 机 构 也 直 言 ， 投 资 者 需 要 对 明 年 的 投 资 收 益 有 合 理 的 预 期 。 特 别 是 对 于 新 进 入 基 金 投 资 的 投 资 者 ， 需 要 对 未 来 投 资 难 度 有 一 定 的 认 识 。 数 据 显 示 ， 截 至 11 月 10 日 ， 今 年 以 来 新 发 公 募 基 金 数 量 达 到 1214 只 ， 发 行 规 模 超 过 2 . 6 万 亿 元 ， 分 布 在 125 家 公 募 机 构 中 。 “新 发 基 金 在 业 绩 宣 传 上 有 所 降 温 。 今 年 以 来 动 辄 60 % 、 70 % 的 收 益 ， 在 明 年 的 实 现 或 有 难 度 。 随 着 大 量 投 资 者 涌 入 基 金 投 资 ， 对 一 部 分 抱 着 超 高 收 益 目 的 而 来 的 投 资 者 ， 需 要 进 行 预 期 收 益 方 面 的 管 理 和 宣 导 。 ” 一 家 股 份 制 银 行 上 海 分 行 基 金 销 售 部 门 负 责 人 表 示 。

据陆曜介绍，进入四季度以来，在与投资者接触时，行业内大部分基金经理都在宣扬长期持有、稳健收益的理念。 “结构性行情之中，重要的是发现优质机会并且长期持有。 目前，市场对于优质机会的理解和投资已经较为充分，市场新资金找到买入时点的难度较大。 回顾2020年，疫情带来的情绪性冲击，客观上使得不少优质机会出现买点。 不过，行情演绎至今，当下资金很难找到这样的买点。 这从近期一些优质公司被市场短时间快速推高的情况可以看出来。 市场资金充裕，优质机会明确，但是买点难找。 这样的局面将延续到 2021年，所以投资者不应该对 2021年的投资抱有过高的、不合理的收益预期。 ” 陆曜直言不讳 。

事实确实如此，回顾今年以来绩优基金的操作路径，对于行业的精选和时点的把握，都是成就优异业绩不可或缺的因素。 广发基金郑澄然回顾今年以来的投资操作时表示，今年主要还是把握住了像光伏、军工、电子这三个板块的机会。 “以光伏为例，我们是在二季度逐步加大配置。 当时基于两点逻辑，第一是从需求端来看，在产品价格快速下跌的过程中，需求被刺激起来，我们判断未来几个季度的需求可能会进一步持续超预期。 第二是从企业的估值来看，基本到了历史的低位 ，因为疫情的影响，整个市场出现一轮杀跌，光伏龙头公司一度跌到很低的估值水平。 ” 郑澄然表示 。

上海一家中型私募机构管理层人士表示 ：“像2020年上半年那样的买点应该很难再现，除非出现重大偶发事件 。 2020年，我们较早完成了客户的预期收益目标，在超额收益方面也做的较好，整体而言 ，投资的风险收益比较高 。 即将进入2021年，在与客户的沟通中，坦诚交流，表示今年的大比例超额收益在明年重现的可能性较小，新的一年需要通过一定的择时和大量的精研个股，找寻战胜市场的较好回报。 总体而言，客户对我们新的一年较为审慎的业绩回报预期表示认可。 新的一年，将根据市场行情灵活调整自己的投资策略和收益目标 。 ”
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牛熊已不重要

主动权益投资的基金经理， 越来越少地去

判断市场是牛市还是熊市。普遍的牛市，众人得

道，并未能见基金经理个人的管理能力；全面的

熊市，泥沙俱下，覆巢之下公募机构被动应战，

私募机构或能侥幸逃脱， 但也需要极大的勇气

和决断力。 当前国内的公私募机构正在主动跳

出“牛久必熊、熊久必牛” 的因循怪圈。

“我们一直在谈论美股长期牛市的原因，研

判美股牛市什么时候结束， 是因为我们总是以

博弈的思维看待市场， 认为涨久必跌、 跌久必

涨， 而对美股牛市背后真正的核心因素未能理

解。这个核心因素便是对个股的理解，对于美股

牛股的理解不够深入透彻， 所以不能理解美股

上涨的真正逻辑。 同样的，很多人对A股上市公

司的理解也很容易陷入博弈思维， 而不是去充

分理解公司、充分挖掘价值。 ” 国海富兰克林基

金管理有限公司副总经理、 投资总监徐荔蓉告

诉中国证券报记者。

太平洋证券研究院院长黄付生发表的最新

观点指出：“本轮是结构性牛市，未来只有结构

性行情。外资将成为2021年最确定的增量资金，

预计流入规模可达2500-3000亿元。 全面行情

需等待下一轮经济大周期、国际新格局、中国科

技的新突破。 ” 黄付生进一步表示，从成熟经济

体转型路径来看，当一个经济体由消费主导后，

最终必然要面临低增速， 这也就意味着经济周

期的波动和政策的空间均相应减少。 目前A股

正处于资本市场机构化的进程中， 未来全面性

牛市可能类似于这一轮机构投资者主导的美国

长期牛市，行情将主要由大型科技、医药、创新

国产替代成长为全球龙头的公司主导。

中金公司首席策略师王汉锋近日回顾了其

过去8年宏观策略的研究脉络， 指出从2010年

开始中国开启了新老经济分化的趋势。 资料显

示， 去年王汉锋在2020年的策略展望中给出了

以“新” 携“老” 的主线判断，这在今年的行情

中得以验证，符合行情演绎特点。 着眼未来，他

表示，“新格局、新规划、新制造、新消费” 是未

来产业及市场发展的主题。 从大类资产配置角

度而言，王汉锋指出，明年方向上可能较今年出

现较大差异。 “明年不要指望指数级别的大行

情，重点是结构性的机会。 ” 王汉锋表示。

“市场大势的牛熊，越来越滑出投资决策的

核心范畴。在宏观经济转型变化的当下，经济基

本面的变化并未像此前那样活跃， 对宏观条件

的研判，市场的观点趋于一致。国内经济结构进

入消费主导的时代，如果没有突破性条件出现，

对于全面的、指数层面的行情几乎不用期待。 ”

陆曜同样淡化对市场牛熊的研判。

不过， 也有机构从中长期角度看待A股市

场的牛市。 兴业证券首席策略分析师王德伦指

出，四点因素成为中国资本市场“长牛” 的助推

器：一是制度因素，资本市场基础制度体系不断

完善，全面注册制以及退市制度有望出台，为A

股提供了优良的政策土壤；二是监管因素，资本

市场进入“严监管” 时代，市场运行健康平稳，

融资功能显著发挥，上市公司质量提升，市场秩

序明显好转；三是公司因素，经历30年的“赛

跑” ，优质龙头核心资产已经胜出，越来越多的

好企业登陆资本市场， 能让投资者分享到国家

发展的红利；四是投资者机构化，机构投资者持

股占A股流通市值比例达到30%， 投资者结构

逐渐优化，有利于A股“长牛” 。

结构需要挖掘

徐荔蓉认为，在当下时点，与其关注A股市

场会不会有整体性牛市， 不如关注A股市场有

多少牛股， 有多少持续增长的优质上市公司。

“市场的一个大背景是经济结构的变迁。 在消

费为主的经济结构下， 经济增速变化的弹性明

显降低。体现在中观和微观层面，就是挣快钱的

机会减少了， 不论是在实业层面还是在投资层

面。市场的机遇在于对优质机会的精准把握，优

质机会的价值不在于交易和博弈， 而在于发现

和持有。 ” 徐荔蓉指出。

徐荔蓉的观点与相当一部分基金机构对

市场行情的判断一致。 国联安基金副总经理兼

首席投资官魏东表示：“目前虽然市场仍然不

断有新资金加入，但新股、增发及减持也在不

断增加。 预计中期市场或将以震荡的结构性行

情为主，较好的流动性和持续恢复的经济是市

场的支撑所在。 ” 魏东认为，主动去进行价值

发现仍然是获取收益的重要来源之一，寻找和

判断价值低估的好企业是投资过程中需要长

期坚持的。

在陆曜看来，在结构性行情中，更需要基金

经理去主动挖掘， 而在经历了长期且极致的结

构性行情演绎之后，投资的难度正在加大。“大

家都在看结构性机会，相对全面行情，结构性行

情的变化大，也会有不同机会的轮动。更为重要

的是，市场资金或者说你的对手们，也在不断地

变化自己在结构行情中的策略，寻找战胜市场、

战胜对手的机会。 ” 陆曜表示。

在跨年之际， 基金机构正在多方向寻找结

构性市场中的优质机会。

魏东表示：“目前的判断是现在市场可能已

经接近了一个临界点， 也就是说热点领域的上

冲动能差不多已经见顶了， 所以这个时候选股

要慎重。 ”

施罗德投资股票权益基金经理张晓冬表

示，展望明年，新经济股票仍将受益于经济结构

转型、政策引导等因素而有较佳的基本面表现。

持续看好科技产业中的信息安全、网络安全、云

计算等相关个股。此外，医疗保健行业目前总体

估值虽然不低，但在近期整理后下行风险不大，

具有独占性优势或竞争结构较佳的药物和医疗

器械行业，长期表现依然可期。大消费板块则持

续看好休闲食品、 饮料以及新能源车领域相关

的公司。 金融地产方面，目前估值虽然便宜，但

因低利率环境持续及政策调控力度明确， 股价

上行空间可能不大。 此外， 部分光伏及家电公

司，虽然盈利增长强劲，但估值已然接近历史高

位，投资者须留意回撤风险。

寻找合理预期

在布局明年之际，行业内不少基金机构也

直言，投资者需要对明年的投资收益有合理的

预期。 特别是对于新进入基金投资的投资者，

需要对未来投资难度有一定的认识。 数据显

示，截至11月10日，今年以来新发公募基金数

量达到1214只，发行规模超过2.6万亿元，分布

在125家公募机构中。 “新发基金在业绩宣传

上有所降温。 今年以来动辄60%、70%的收益，

在明年的实现或有难度。 随着大量投资者涌入

基金投资，对一部分抱着超高收益目的而来的

投资者， 需要进行预期收益方面的管理和宣

导。 ” 一家股份制银行上海分行基金销售部门

负责人表示。

据陆曜介绍，进入四季度以来，在与投资者

接触时， 行业内大部分基金经理都在宣扬长期

持有、稳健收益的理念。 “结构性行情之中，重

要的是发现优质机会并且长期持有。目前，市场

对于优质机会的理解和投资已经较为充分，市

场新资金找到买入时点的难度较大。 回顾2020

年，疫情带来的情绪性冲击，客观上使得不少优

质机会出现买点。 不过，行情演绎至今，当下资

金很难找到这样的买点。 这从近期一些优质公

司被市场短时间快速推高的情况可以看出来。

市场资金充裕，优质机会明确，但是买点难找。

这样的局面将延续到2021年， 所以投资者不应

该对2021年的投资抱有过高的、 不合理的收益

预期。 ” 陆曜直言不讳。

事实确实如此， 回顾今年以来绩优基金的

操作路径，对于行业的精选和时点的把握，都是

成就优异业绩不可或缺的因素。 广发基金郑澄

然回顾今年以来的投资操作时表示， 今年主要

还是把握住了像光伏、军工、电子这三个板块的

机会。“以光伏为例，我们是在二季度逐步加大

配置。 当时基于两点逻辑， 第一是从需求端来

看，在产品价格快速下跌的过程中，需求被刺激

起来， 我们判断未来几个季度的需求可能会进

一步持续超预期。第二是从企业的估值来看，基

本到了历史的低位，因为疫情的影响，整个市场

出现一轮杀跌， 光伏龙头公司一度跌到很低的

估值水平。 ” 郑澄然表示。

上海一家中型私募机构管理层人士表示：

“像2020年上半年那样的买点应该很难再现，

除非出现重大偶发事件。2020年，我们较早完成

了客户的预期收益目标， 在超额收益方面也做

的较好，整体而言，投资的风险收益比较高。 即

将进入2021年，在与客户的沟通中，坦诚交流，

表示今年的大比例超额收益在明年重现的可能

性较小， 新的一年需要通过一定的择时和大量

的精研个股，找寻战胜市场的较好回报。 总体而

言， 客户对我们新的一年较为审慎的业绩回报

预期表示认可。 新的一年，将根据市场行情灵活

调整自己的投资策略和收益目标。 ”

不谈牛熊谈结构 基金机构的“跨年猜想”

□本报记者 徐金忠

“我们不愿意过多

探讨市场是牛市还是熊

市， 未来牛熊之别没有

那么重要， 结构性行情

将是市场的主流。 2020

年如此，2021年也将会

是这样。” 在浦东陆家嘴

的一幢办公楼中， 基金

经理陆曜（化名）阐述

了其对市场的研判。

2020年接近尾声，

基金机构对于2021年

的投资布局正在构建之

中。“未来无牛熊只有结

构行情”“明年难以出

现指数级别大行情”

“一季度将会是投资布

局的关键时期” 等机构

观点， 正在向市场传递

跨年布局的信号。
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